

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

MÉJICO Y LOS ESTADOS UNIDOS

De Washington dicen que la dimisión de ministro de Estado mejicano a quien se indica para reemplazar al presidente Huerta en caso de que éste abandone el Poder, parece indicio de que en el Gobierno ha habido graves disensiones. López Portillo y Rojas, que es el ministro en cuestión tuvo el valor de decir en Consejo que la única solución de la crisis es la dimisión de Huerta.

Uno de los mediadores—no se sabe cuál— es muy hostil a Huerta, y, además los Estados Unidos están resueltos a eliminar al dictador y a emprender la marcha sobre Méjico cuando el Cuerpo de desembarco mandado por Wulton haya acabado de concentrarse en Veracruz, siempre que la mediación no produzca efecto.

La situación de Huerta se considera desesperada, habiendo circulado el rumor de que el general, no seguro de la suerte que pueda correr, lo tiene todo preparado para la fuga.

Piensa refugiarse a bordo del crucero francés Condé.

El cónsul norteamericano de Manzanillo llegó a San Diego, junto con otros doscientos cincuenta fugitivos, a todos los cuales se dieron 48 horas para abandonar la ciudad. Ha dicho que en Manzanillo la exaltación popular es enorme y que los cónsules inglés y alemán evitaron la matanza de numerosos norteamericanos en el distrito de Colina.

El contralmirante Mayo ha comunicado al gobierno de Washington que los federales han puesto minas explosivas en el río Panuco, desde la embocadura hasta las proximidades de la ciudad de Tampico, añadiendo que al fin los federales y los constitucionales han llegado a la conclusión de un armisticio.

Asegúrase en Washington que los Estados mediadores han acordado limitar por ahora su acción a resolver definitivamente la cuestión del saludo a la bandera norteamericana en Tampico.

De Manzanillo han comunicado que el vapor Sueña se ha ido a pique a causa de la explosión de una mina submarina colocada intencionadamente en el puerto. Se ignora si ha habido desgracias personales.

UNA NIÑA DESPEDAZADA

Los periódicos de Orense dicen que preocupa hondamente a la opinión el horrible crimen cometido con la niña de cuatro años Ramona Crestelo Noyca, hija del labrador Serafín, vecino de Sobrado, municipio de Barbabadés, la cual desapareció el 26 de abril.

Se ha sabido que la niña murió violentamente. El crimen, misteriosísimo por las circunstancias que han concurrido en él, ha exaltado la fantasía. Se sospecha que el asesinato ha obedecido a la superstición de extraer a la chica la sangre para curar a un tuberculoso.

Los padres, los vecinos y la benemérita buscaron a la niña infructuosamente durante cuatro días; pero al quinto encontraron el cadáver en el monte Bacariza, distante seis kilómetros de Sobrado.

Una mujer buscaba por allí una cabeza de ganado que se le había extraviado, encontró el cuerpo de la niña completamente desnuda y tendido boca abajo. Le fallaban totalmente el brazo derecho y el pie izquierdo, presentando la cara muchos rasguños, indicadores de que arrastraron el cuerpo entre las matas.

El juez municipal de Barbabadés, varios vecinos, cazadores y la benemérita recorrieron el monte buscando los miembros seccionados, que no han aparecido.

En el sitio donde estaba el cadáver, no había mancha alguna de sangre, suponiéndose que el asesinato se cometió en otro punto. Solamente se hallaron allí pequeños trozos de algodón correspondientes al vestido de la niña.

Créese que los autores del asesinato son un hombre y dos mujeres que estuvieron en Sobrado mendigando. La benemérita los persiguió,

alcanzándoles y conduciéndoles a Orense, donde ingresaron en la cárcel. El hombre es portugués y las mujeres gallegas, de Pontevedra. Son madre e hija; ésta se declaró amante del portugués.

El fiscal de la Audiencia y el juzgado de Orense, noticiosos del hallazgo del cadáver, estuvieron en Sobrado haciendo diligencias. Los detenidos se han declarado ignorantes del asesinato.

Del resultado de la autopsia se deduce que la niña murió por desangramiento. El brazo fué seccionado, con un instrumento cortante los tejidos blandos y las arterias, y desarticulado luego por medio de fuertes tracciones, lo mismo que el pie, arrancado por la región calcánea.

Los facultativos suponen que todos estos actos se realizaron en vida de la niña, la cual debió sufrir horribles dolores.

El Juzgado no cesa en sus trabajos para el esclarecimiento de este feroz suceso, cuyo salvajismo ha aterrado a la opinión.

IMPRESIONES DE UN DEBATE

Liberales y demócratas

El marqués de Santa María lanzó anteayer la primera piedra que, no por ser de concordia, dejó de ser piedra. D. Amós Salvador, por inspiración del conde de Romanones, cogió la piedra y se dedicó un rato a hacer con ella juegos malabares.

Los más entusiastas demócratas explicaban el juego, declarando que con él se trataba de escamotear al marqués de Alhucemas, llevándolo al señor Montero Ríos a la presidencia de la Cámara, al conde de Romanones a la jefatura del partido liberal y al señor García Prieto al número 3 de la cuesta de Santo Domingo...

El marqués de Alhucemas, que casualmente acudió a su escaño antes que de costumbre, debió percatarse de lo que sus amigos suponían e intervino en el debate para coexistir a la terna invocación a la concordia, hecha elocuentemente por el señor Salvador.

Un senador demócrata, cuando éste hablaba, dijo al marqués:

—¡No se fie usted de D. Amós, que tiene cara de místico fehé!

El señor García Prieto se mostró hábil y rotundo. Francamente declaró, previó un tributo de hondo cariño para su deudo el señor Montero Ríos, que él no está de acuerdo con lo dicho por el marqués de Santa María.

Este afirmaba en los púlpitos que era una aspiración romántica la expresada en su discurso a favor de la unión de los liberales bajo la jefatura del señor Montero Ríos.

El marqués de Alhucemas quiere la unión pero con unidad de doctrina, de conducta y de procedimiento. Y además cree que es demasiado grave y complejo el tema para que se le quiera resolver al revuelo de un incidente.

Los prietistas se entusiasmaron con las palabras de su jefe.

Anoche oían que el señor Montero Ríos no asiste a la Cámara por una leve indisposición de la vida derecho; pero que después de la sesión había con él, en su domicilio, celebrado una entrevista el señor García Prieto, resultando que ambos prohombres se hallan de total acuerdo, y que el señor Montero Ríos es uno de los partidarios más fervorosos de la jefatura del marqués de Alhucemas.

Añadían que estaban tan distanciados del conde de Romanones como de la creencia de que puedan subsistir dos partidos con jefaturas indiscutibles, desde que desaparecieron los hombres capaces de desempeñarlas sin reparo de nadie.

—Todas las habilidades del conde de Romanones—concluyen—son gana de perder el tiempo.

Conservadores y mauristas

Tampoco por la derecha aparece la concordia.

El señor Tormo, que habla bien, llevó ayer al Senado el eco del maurismo callejero.

Le restó autoridad su declaración de que hablaba «sin permiso del ordinario»; pero la intención y la acometividad pusieron energía en los ataques al Gobierno, al cual negó que fuese representante de la política de Maura, fustigándole por el desenlace de la crisis, sin que faltasen en la arenga los tiros por elevación que se complace en disparar el maurismo en su actuación modernista.

El Sr. Dato se proponía no hablar hasta resumir el debate; pero el discurso, eminentemente político, del Sr. Tormo, le obligó a contestarlo.

El presidente del Consejo alardea del reposo de su correcta oratoria. Ayer lo probó. Además se mostró hombre seguro de sí mismo. El declara que aceptó el Poder cuando le abandonaba su jefe, para servir a la Monarquía y a la patria, y debe de ser en el señor Dato muy honda esta convicción a juzgar por el aplomo con que se expresa. Esa seguridad de pensamiento le valió ruidoso tributo de admiración de la mayoría.

Que estuvo afortunado lo revela, entre otras, la siguiente frase:

Decía el señor Tormo que el Sr. Maura hubiese aceptado el Poder a beneficio de inventario:

—¡La aceptación del Poder no es una herencia para tomarla a beneficio de inventario!—arguyó el jefe del Gobierno.

Alrededor del Sr. Maura giró el debate. No diremos que le alcanzase el plomo gravemente; pero sí que las pistolas de salón, como en circo, señalaron con balas de calibre la silueta del ex jefe en el fondo de la crisis última.

Para aplicar la calidad de los disparos bastará recoger lo que dijo el conde de Estaban Collantes:

—¡Antes, el jefe que renunciaba, renunciaba!

En resumen: que el «vermouth» fué subroso. Conservadores y mauristas representaron la escena de la venta de Don Quijote.

Y se hablaba de unión...

DE PEDIATRÍA

En conmemoración del primer Congreso.

El viernes por la noche en el restaurant Royal, de Barcelona se celebró el banquete con que los alumnos de los dos últimos grupos de la Facultad de Medicina quisieron testimoniar a los señores Presidente y colaboradores del reciente Congreso de Pediatría, celebrado en Palma, su satisfacción por el éxito alcanzado.

Ocuparon la mesa presidencial, además del doctor Martínez Vargas a quien interesaba más directamente el homenaje, sus colaboradores González Prats, Torras Casasnovas y Falgar. Asimismo acompañaron a los ya citados, los médicos señores Guardia, Quiroga, Córdoba, Casasayas, Orles, Vélez, García Tornel, López Brea y Martí, ocupando los demás sitios buen número de estudiantes.

Transcurrió la fiesta en medio del mayor júbilo, y como es natural, predominando la gente joven, no faltó buen humor ni spirit, que hicieron la fiesta más atractiva.

Al terminar el banquete levantaron sus copas los señores Espriu, Albertí, Ferrer, Albiol, Bosch y Baldochi y los doctores Nonell, García, Tornel, Martí Feced y Falgar.

El doctor propuso se dirigiera a las autoridades de Palma un saludo, agradeciendo, al propio tiempo, la cooperación prestada al Congreso. El señor García Tornel invitó a los discípulos del doctor Martínez Vargas, que consigan para el mismo la gran cruz de Alfonso XII, que bien merecida tiene por su infatigable laboriosidad científica y por sus desvelos en pro de la infancia enferma y desvalida. Las dos proposiciones fueron subayudadas por aplausos nutridísimos que equivalían a un cordial asentimiento.

Pronunció los discursos el señor Martínez Vargas, quien, entre otras cosas, dijo la siguiente que hace relación a Mallorca:

Aludiendo al congreso refiere que fueron sus

notas predominantes: el entusiasmo y el fervor. Relata cómo se originó el mismo. Ha nacido de una reciente excursión a la isla doreada en la cual unos maestros y compañeros de Cataluña —de esta tierra que es toda sencillez y democracia opuesta sencillamente a los sentimientos de otras regiones en las que parece se tengan que mendigar las audiencias—estábamos reunidos en una pequeña estación del campo esperando la venida del Mesías, que bien lo es para nosotros nuestro ilustre maestro Rodríguez Méndez, cuando se lanzó la idea. Precisamente fué de un alumno mío, vuestro compañero Alorda que ha puesto a prueba su laboriosidad infatigable en esta ocasión.

Aunque sea poca la incubación ha sido realmente un éxito; a él han acudido 357 especialistas, muchos representantes extranjeros y se han leído comunicaciones de los más remotos países.

Estos representantes habrán acudido a otra asamblea reunida en igual fecha que la nuestra y a pesar de las poco piadosas excitaciones que se les hicieron contra nosotros, cumplieron su deber oficial y acudieron a colaborar a nuestras tareas.

Expone las dificultades que se han tenido que vencer, y refiriéndose al Congreso afirmó que era una necesidad sentida en el ambiente social, y que cuando existe éste no hay facetas que valgan. Cuando existe opinión huelgan los jefes.

Explica la colaboración de Palma, y en brillantes párrafos relata la belleza de aquel ambiente, lleno de flores y con panoramas espléndidos.

Declara que hay quien ha hecho el «boycott», que estas insinuaciones malévolas no quedarán sin contestación.

Espera que Palma será la Covadonga de la infancia española y que el Código de la madre cambiará la faz de nuestra juventud.

Dedica el éxito a Alorda y a sus alumnos, que han acudido generosamente a su llamamiento.

Dedica un recuerdo a la Prensa de Palma y contesta a los anteriores oradores.

Agradece el homenaje y recomienda a los jóvenes sean constantes y no apelen a medios torcidos; que laboren en pro de nuestra ciencia y que sean personales.

Por mi parte —dice— habéis hecho demasiado, por mis colaboradores poco.

Dedica un recuerdo al noble padre de González Preys y evoca las bellezas de Granada, patria de éste.

Brinda, finalmente, por la escuela de Barcelona y porque los extranjeros puedan decir que en nuestro país hay ciencia que engrandece la patria y la humanidad. Una grandiosa ovación saludó las últimas palabras del notabilísimo discurso que coronó dignamente la hermosa fiesta, y del cual esta reseña es un palidísimo reflejo.

Al final se remitieron telegramas de salutación al Rey y a las autoridades de Palma y de Lérida.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Dice *La Almudaina*:

«Don Manuel Guasp transmitió anoche a don Luis Canals, vocal de la Comisión ejecutiva del ferrocarril en estudio Palma-Andraitx, un telegrama recibido del diputado don Cortés don Jerónimo Estades, en el que participa que el Consejo de Obras públicas en sesión celebrada el mismo día de ayer, ha informado favorablemente la instancia en que se solicita que se amplie el plan de Ferrocarriles estratégicos con el de referencia.»

El señor Canals comunicó seguidamente la noticia a sus compañeros y a los Alcaldes de los pueblos interesados.

Muy de veras celebramos que mejore tan importante se halle en vías de realización.»

—Empiezan a sentirse en Palma los efectos de la sequía, por lo que afecta al abastecimiento de aguas a la ciudad, pues si bien hasta ahora han podido satisfacerse con cierta holgura las peticiones de los particulares, se ha notado una gran merma en el caudal que brota del manantial de la Fuente de la villa, que según los datos tomados estos pasados días y comparados con los de igual fecha de años anteriores es cinco veces menor.

El señor Alcalde ha dispuesto que se redoble la vigilancia en la acequia a fin de reparar cuantas filtraciones se noten por defectos de esta, al objeto de que llegue a Palma toda el agua que salga del manantial que como decimos es suficiente para atender a las necesidades del vecindario.

—El Sr. Gobernador ha impuesto multas de 25 pesetas cada una a un vecino de Buñola, a otro de Andraitx y a dos de San Juan Bautista (Ibiza) por ser propietarios de perros que andaban sueltos por la vía pública sin ir provistos del correspondiente bozal.

—En el Arenal (Lluchmayor), ha sido detenido por varios trabajadores quienes lo entregaron al cabo de Carabineros José Cardaso, haciendo-

lo éste a su vez a la guardia civil, un sujeto llamado Sebastián Munar Creus, de 26 años de edad y de estado soltero, que el día 28 forzó las puertas de las casetas que poseen en aquel sitio, Antonio Sastre Gamundi, Sebastián Taberner Rado, Antonio Gardell Salvá y Juan Mesquida Mayol.

El detenido forzó las puertas de dichas casas mediante un palo.

En ellas sustrajo el detenido dos gorras, dos panes, dos trozos de tocino, dos talegos con fideos y arroz, una bota de vino, un pantalón, dos pañuelos de bolsillo, una botella con aceite, un cuchillo, tres pastillas de chocolate, dos naranjas, una manta, dos almudes de caracoles, un saco y treinta céntimos en metálico.

El detenido ha sido puesto bajo la acción judicial.

—Continúan con actividad las gestiones para poder empezar cuanto antes los trabajos de construcción de la red de tranvías eléctricos.

En la última sesión celebrada por los accionistas acordóse ampliar el capital social que era de 350.000 pesetas a 500.000, con motivo de las modificaciones introducidas en el proyecto del Sr. Chopitea, modificaciones que consisten en la doble vía que se construirá en el Ensanche y otros puntos que se cree necesario en el interior de Palma.

Dicho aumento de capital, hubiera sido fácil de cubrir entre reducido número de accionistas, pero la comisión ejecutiva ha creído que era más conveniente interesar en el proyecto el mayor número posible de vecinos de Palma, así es que ha pensado invitar personalmente a todas aquellas personas que por su posición vienen obligadas a prestar su concurso a obra tan patriótica como es la red de tranvías eléctricos.

Los resultados obtenidos por dicha comisión se nos dice que no pueden ser más satisfactorios, pues tiene la casi completa seguridad de que dentro de tres o cuatro días quedará cubierto el total.

Nos dice la comisión que en la imposibilidad de visitar a todas aquellas personas que pueden prestar su cooperación y desean apoyar el mencionado proyecto, se sirvan pasar aviso al Director del Crédito Balear, Fomento Agrícola, Cámara de Comercio o bien a cualquiera de los individuos de la Comisión.

### DE LA PENINSULA

Para lo que resta de la primera quincena de este mes se hace la siguiente previsión del tiempo:

El sábado 9, se perturbará mucho la situación atmosférica en nuestras regiones, porque la depresión de nuestro NO., aumentando considerablemente, avanzará hacia la bahía de Vizcaya, y la del SO. se correrá al SE. de España.

Por la acción de estos elementos se producirán lluvias y tormentas bastante generales, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 10, pasará a los golfos de Génova y León la depresión de la bahía de Vizcaya, y la del SE. de España se hallará en Argelia. Mejorará el estado atmosférico pero se registrarán algunas chubascos y tormentas en las regiones vecinas al Mediterráneo, con vientos de entre O. y N. que harán descender la temperatura.

El lunes 11, será más tranquila la situación, sintiéndose en el NE. y en el Cantábrico la acción de las bajas presiones de Italia y del NO. del Continente.

Del 12 al 13, se perturbará de nuevo el estado atmosférico, porque habrá una depresión en las islas Británicas y se formará otra en el golfo de Gascuña. Ocasionalmente lluvias y algunas tormentas en nuestras regiones, especialmente desde las del NO. y N. a las centrales, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

El jueves 14, se hallará en el Mediterráneo superior la depresión de Gascuña, y otra se señalará en Dinamarca y en Irlanda. Se producirán lluvias y algunas tormentas en la Península, principalmente en la mitad septentrional, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

El viernes 15, la depresión de Irlanda avanzará hacia el mar del Norte y Escandinavia, presentándose otra en el NO. de Francia. Estos elementos causarán lluvias y tormentas en nuestro NO. y N. con vientos fuertes del tercer cuadrante.

—Los proyectos especiales de Hacienda se dividirán en dos etapas.

En la primera, que corresponde a los momentos actuales, se presentará, según parece, el proyecto sobre azúcares, fijando en 25 pesetas el impuesto por los 100 kilos y en 12 el de la glucosa, y reduciendo a 60 pesetas los derechos de Aduanas señalados en la partida 634 del arancel.

La tarifa de devolución será de 12'50 pesetas para los chocolates, dulces y confitería, y de 4 pesetas, para las galletas y frutos extraídos del natural.

Otro proyecto que se presentará ahora, es el de alcoholes, que comprenderá los aguardientes y alcoholes de vino, por hectólitro de volumen real, sea cualquiera su graduación, y los demás aguardientes y alcoholes neutros.

El gravamen parece que oscilará entre 90 y 110 pesetas por hectólitro.

El Ministro de Marina ha presentado al Senado los siguientes proyectos ley:

Al proyecto de ley de bases para el reclutamiento y reemplazo de la marinería de la Armada precede un preámbulo que da el alcance de sus disposiciones.

La estructura del proyecto es así:

Base 1.ª Disposiciones generales; 2.ª, Situaciones militares; 3.ª, Alistamiento y sorteo; 4.ª, Exclusiones y exenciones del servicio de la marinería de la Armada; 5.ª, Clasificaciones, revisión e ingreso en el servicio; 6.ª, Señalamiento y distribución del cupo; 7.ª, Reducción del tiempo de servicio en la Armada; 8.ª, Penalidad; 9.ª, Cuadro de inutilidades; 10.ª, de la sustitución y cambio de número; 11.ª, Disposiciones especiales y transitorias, y una base adicional reconociendo a los que hayan servido el derecho a optar a destinos civiles.

El segundo se refiere a las condiciones de embarque de los tenientes de navío, y dice así:

«Artículo 2.º A los capitanes de navío que al hallarse en primer término de su escala y producirse vacante que proveyer en la de contralmirante no tuvieran cumplidos los dos años de mando en buque armado y en disponibilidad de navegar exigidos por la ley de 7 de Enero de 1908 para poder ser propuestos para el ascenso, se les considerará como cumplido este requisito, a los efectos de la elección, si llevarán más de cinco y medio de mando en buque en las condiciones exigidas por la mencionada ley, y si el ministro del ramo, de acuerdo con la Junta superior de la Armada, apreciara que la falta de cumplimiento de estas condiciones fué debida exclusivamente a disposiciones del Gobierno en bien del servicio.»

Art. 2.º A los tenientes de navío profesores de las Escuelas de la Armada, se les contará como tiempo de condiciones de embarco reglamentarias para el ascenso la mitad del que hubieran servido en dichos cargos en tierra, sin que el total del tiempo de condiciones contadas en estas circunstancias pueda exceder de dos años durante todo el empleo.»

## SECCION LOCAL

Desde que escasea el agua en nuestros campos, los pronósticos de Sfeijoon tienen para todos los felanigenses un interés y una importancia excepcionales; y muchos días antes de la llegada de una de las depresiones atmosféricas anunciadas con alcances al Mediterráneo, la esperanza renace en muchos corazones, creyendo que por fin va a caer la suspirada lluvia.

Las predicciones del ilustrado astrónomo se confirman indefectiblemente; pero de esos centros de perturbación atmosférica que con tanta frecuencia evolucionan en nuestros mares, no nos han alcanzado hasta ahora más que las salpicaduras, las mas remotas/esfumaciones, que vinieron a ser algo así como la gota de agua colocada en la boca del sediento. Y pasado el día de la depresión, alentada momentáneamente la ilusión halagüeña de la cual son mensajeros los nublados, viene de nuevo el decaimiento de ánimos, hasta que los reanima otra vez el anuncio de una nueva tormenta en las proximidades de la región balear.

Entre alternativas semejantes continúa viviendo el agricultor, y solución análoga viene teniendo el periodo lluvioso que empezó ayer. En las últimas horas de la tarde encapotóse el cielo, se dejó oír alguna lejana tronada y siguió la noche con un relampagueo pausado y casi inadvertido. Durante la madrugada se han repetido los truenos y ha caído una llovizna tan ligera, que el polvo de las calles no ha llegado a amasarse. Durante toda la mañana de hoy han seguido envolviéndonos las nubes, dejando caer a ratos una llovizna tan excesivamente fina, que sus efectos en los campos no pueden ser mayores que los de cualquier noche de rocío.

Ayer dejó de existir en esta ciudad, a edad ya avanzada y después de una enfermedad relativamente larga, D.ª Isabel Bordoyn Binimelis, madre de nuestro amigo el presbítero D. Antonio Gayá.

Al elevar a Dios una oración por el alma de la difunta, enviamos a su familia y especialmente al mencionado sacerdote la expresión de nuestro más sentido pésame.

El escaso movimiento de forasteros que, propósito de la feria de mañana, se nota en nuestras calles y plazas, está muy justificado por la crisis agrícola que atravesamos. Mientras ésta perdure, es muy lógico suponer que cada cual limitará sus compras a lo más imprescindible, redundando esto en detrimento de la importancia de las concurridas y animadas ferias que aquí suelen celebrarse.

El domingo 17 del actual estará en esta ciudad

el recaudador de contribuciones del partido de Manacor, teniendo abierta en el lugar de costumbre la cobranza de las cuotas de territorial que los vecinos de esta ciudad satisfacen por fincas enclavadas en aquel término.

En las oficinas de Recaudación de la Casa Consistorial, permanecerá abierta hasta el día 25 del actual la cobranza voluntaria del segundo trimestre del impuesto de consumos.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente, obtuvo un premio de 300 pesetas el billete número 30.131, despachado en la Administración de esta ciudad.

Han contraído matrimonio en Palma la bella y distinguida señorita D.ª Dolores Villalonga y el joven teniente de infantería, paisano nuestro, D. Miguel Caldentey.

La boda tuvo carácter íntimo a causa del luto de la novia.

Deseamos muchas felicidades a los recién desposados.

El precio del almendrán continúa en alza con ligeras oscilaciones.

En este mercado se paga hoy a 155'00 pesetas los 42'37 kilos.

Anteayer atravesaron esta ciudad algunos centenares de vecinos de la Alquería Blanca y puntos vecinos que, ocupando interminable hilera de carros, se dirigían en fervorosa romería al Santuario de Nuestra Señora de Lluch.

Pasaron nuevamente anoche, de regreso de su excursión.

La huelga de cargadores de Bilbao ha tenido en estas islas una repercusión de fatalísimas consecuencias. Por solidaridad y por presión de las Federaciones Náuticas, se han negado a mandar sus buques los capitanes y oficiales de los vapores mallorquines y menorquines. Estamos, por tanto, incomunicados con la Península desde hace días, con grave perjuicio de todos.

Las autoridades parece que desean tomar medidas para evitar o al menos aminorar esta anomalía; pero hasta ahora nada práctico se ha hecho. Una de las soluciones provisionales es hacer que dos cañoneros efectúen el transporte de la correspondencia entre Palma y Barcelona.

La Unión Velopedista Española ha autorizado al Veloz Sport Balear para que puedan correrse con el carácter de campeonato las carreras en bicicleta que esta sociedad tenía organizadas en principio y que ahora se han fijado definitivamente para el domingo 31 del corriente.

La prueba será de 110 kilómetros en carretera, saliendo de Palma y regresando a la misma capital pasando por Algaida, Montuiri, Villafranca, Manacor, Felanitx, Porreras, Campos y Lluchmayor.

Los premios señalados para tan importante carrera son en número de 25, que importarán unas dos mil pesetas.

Los Ayuntamientos de casi todos los pueblos por donde han de pasar los corredores, han ofrecido su apoyo y algunos han significado que concederán premios a los ciclistas que lleguen en primer lugar a los respectivos poblados.

No se ha publicado todavía el reglamento de la carrera; pero una de las condiciones que se impondrá a los carreristas parece ser la de que hagan el recorrido en una sola máquina, siéndoles permitidas las reparaciones sin cambiar de cuadro.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 4 de Mayo

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 14 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se aprobaron cuatro expedientes de otros tantos individuos que solicitaron, en calidad de pobres, tomar baños en San Juan de Campos.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes de Mayo.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el próximo pasado mes de Abril.

Se leyó un atento oficio del Sr. Director de las obras del edificio para la Enológica, y casa para el Conserje aneja a la misma, proponiendo la admisión provisional de las mismas de conformidad con el art. 57 del pliego de condiciones para la subasta, pues asegura y certifica que reúnen las condiciones de ornato y solidez requeridas. Tam-

bién se leyó la liquidación de las obras de referencia, que se acompaña al citado oficio. Usaron de la palabra varios señores concejales, manifestando unos no estar conformes con la admisión y pago de dichas obras y expresando otros su parecer de que debían ser admitidas y pagadas. El concejal Sr. Fiol propuso se descuente al contratista de las referidas obras la diferencia de valor de los materiales que colocó en los cimientos de dicho edificio con los que importaban los marcados en los pliegos de condiciones. El concejal don Guillermo Puig propuso que habiendo sido admitidos todos los materiales por el Sr. Director técnico como también las obras construídas, certificando además que reúnen éstas completa solidez y ornato, circunstancias que cumplen las condiciones de la contrata por subasta, propone su admisión y pago en la forma indicada por dicho Director, añadiendo que también propone un voto de gracias al referido señor por la hermosura y elegancia que adquiere aquel edificio con las modificaciones que ha introducido durante la ejecución de las obras. La primera proposición no fué tomada en consideración, siendo la segunda aprobada en todas sus partes por once votos contra tres, quedando en su consecuencia admitidas las obras de la Enológica.

Se acordó pedir informe al Jefe de obras públicas para abrir un pozo público en el caserío de Cas-Concos, junto a la carretera de Santañy.

Se acordó que la instancia de Juan Barceló Barceló sobre levantar una cochera en la calle del Convento, pase a informe de la Comisión de obras.

Se aprobó el transpaso de la sepultura propiedad de Julian Ramis.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó colocar un farol para alumbrado público en los nuevos abrevaderos de la carretera de Palma.

Se concedió permiso a Antonio Artigues para variar el portal de su cochera calle de la Sinia.

Se acordó que habiendo transcurrido más de treinta días desde que se admitieron las obras de los nuevos abrevaderos, que se entregue al contratista Bernardo Estelrich la fianza que tiene depositada.

Se enteró el Ayuntamiento de lo recaudado durante la última semana por los arbitrios municipales.

Se dió cuenta de haberse recaudado por aguas durante igual periodo la suma de 84'70 pesetas.

Se acordó pagar de imprevistos 15 pesetas para premios de las próximas carreras de bicicletas.

Y se levantó la sesión.

**Notas agrícolas**

**EL NITRATO DE SOSA EN LOS NARANJOS**

Es muy frecuente en esta y en otras especies frutales que, cuando cuajan un número de flores superior a las que puede sostener el árbol con las reservas de principios nutritivos que tenga en sus ramas, los frutos se despren de ellas antes de llegar a su estado de madurez y se caen, perdiéndose por esta causa una gran parte de la cosecha, mayor o menor, según el estado de vitalidad del árbol.

De aquí se deduce la necesidad de fertilizar convenientemente estas plantas, poniendo a disposición de sus raíces aquellas substancias que puedan proporcionarles los principios que hayan de entrar después en la constitución de los frutos en la proporción correspondiente.

Para este objeto los abonos de asimilación rápida están muy indicados, puesto que los de asimilación lenta no podrían ser aprovechados más que en una mínima parte teniendo en cuenta el corto plazo de tiempo que media entre el período de floración y el de madurez de la mayor parte de las frutas.

La aplicación de dosis frecuentes de nitrato de sosa en la proporción de medio a tres kilogramos por árbol, según la especie y el tamaño, produce siempre excelentes resultados. Estas cantidades se pueden emplear a partir de la iniciación de la floración, en dos o tres veces, con intervalos de quince a veinte días entre una y otra, procurando dar un riego poco intenso a los árboles seguidamente de hacer la aplicación del nitrato.

Estos buenos resultados los confirman numerosísimas experiencias llevadas a cabo en diversos países; pero de modo extraordinario las que ha realizado en el pasado verano el inteligente agricultor levantino D. Evaristo Olcina, de Villarreal (Castellón), en dos huertos de naranjos comunes y mandarines.

Unos y otros árboles habían sido abonados en época apropiada con la cantidad de guano que se aplica corrientemente en la Plana a esta clase de frutales. Para determinar la influencia que pudiera ejercer la aplicación de dosis variables de nitrato de sosa en estos árboles ya fertilizados con los abonos de uso corriente y cuyo fruto estaba ya cuajado y de regular tamaño, se dividieron los árboles de cada huerto en varios grupos, procurando establecer la mayor igualdad entre los de un grupo y los de otro, y se fueron aplicando a los de un grupo una dosis de un kilogramo de nitrato de sosa de una sola vez a fines de Julio; a los de otro, dos kilogramos de nitrato de sosa, aplicados en dos veces, mitad a fines de Julio y mitad en Agosto; y, por fin, a los de un tercer grupo,

tres kilogramos de dicho abono azoado, empleado en dos veces, como a los del grupo anterior.

Un cuarto grupo de naranjos se dejó en ambos experimentos sin aplicarle nitrato de sosa; es decir, sólo con la fertilización del guano que en primavera se había aplicado por igual a todos los árboles de los dos huertos.

Los efectos del nitrato de sosa se manifestaron rápidamente en los árboles que recibieron este abono, por la pujanza de los nuevos brotes y por la mayor frondosidad de sus ramas y hojas, la cual estaba en relación con la dosis de nitrato aplicada.

No ha habido, como era natural, puesto que el nitrato de sosa fué aplicado después de la floración, aumento de frutas por virtud de los efectos de este abono; pero se ha comprobado de manera concluyente que la caída de fruto en los árboles nitrados ha sido insignificante, menor cuanto mayor era la dosis de nitrato aplicada. Por este concepto, es decir, por haberse impedido la caída, y por tanto, la pérdida de una parte del fruto, ya se ha conseguido aumento de producción en los naranjos nitrados, con relación a los que sólo habían recibido el guano en la primavera, en los cuales las pérdidas de fruto caído de los árboles fueron de más importancia.

El beneficio del nitrato de sosa produjo además en los naranjos que lo recibieron un notable aumento en el volumen de las naranjas, especialmente en las mandarinas, aumento muy de tener en cuenta en esta clase de frutas, cuyo precio está en relación con el diámetro de las mismas, que es el dato que sirve de base para su valoración.

El diámetro corriente de las mandarinas que se recolectan en la zona naranjera de Valencia y Castellón, viene a ser de unos 55 milímetros. Con las dosis escalonadas de nitrato de sosa que en la experiencia hecha por el Sr. Olcina se aplicaron a sus naranjos, se ha ido aumentando el diámetro, también escalonadamente, a 70 milímetros en los naranjos en los cuales se aplicó un kilogramo por árbol del mencionado abono a 75 milímetros en los que llevaban dos kilogramos, y hasta 80 milímetros, diámetro extraordinario en frutas de esta clase, en los que se aplicaron tres kilogramos de nitrato.

El aspecto de los naranjos nitrados, después de hecha la recolección de las naranjas, revela una gran vitalidad en los árboles, lo que hace esperar una buena producción en la cosecha siguiente.

Es, por tanto, de gran interés hacer llegar estos datos a conocimiento de los naranjeros, al objeto de que puedan obtener el mayor provecho de un cultivo para ellos tan importante y costoso como éste.

**Notas comerciales**

Precios corrientes en el Mercado de Inca 7 Mayo.

Almendrán escogido	a 000'00 ptas. 100
Id. corriente	" 354'00 " " ks.
Garbanzos	" 38 " "
Maíz Cincuentini	" 26'00 " "
Id. del Plata	" 21'50 " "
Habichuelas (Confites)	" 56 " "
Id. blancas	" 47 " "
Frijoles	" 40 " "
Trigo mallorquín	" 33'00 " "
Id. candeal	" 35'00 " "
Avena negra	" 12'00 " 100 lits.
Id. blanca	" 10'00 " "
Cebada del país	" 14'50 " "
Id. forastera	" 14'00 " "
Habas para cocer nuevas	" 26 " "
Id. para ganado nuevas	" 19'50 " "
Id. viejas	" 19'00 " "
Vino de mesa del país	" 20 " "
Azafrán los 33 gramos	" 3 " "

NODRIZA — Una de 19 años de edad y leche de un mes, desea criatura para lactar en casa de los padres de la misma.

Para informes dirigirse a Mateo Negre que vive en San Negre.

**CURACION DE LA TOS**  
con las acreditadas

Pastillas **J. MIRÓ** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

**Callicida "Mágico,"**

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa extirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**CENTRO DE ENSEÑANZA**  
FELANITX

bajo la dirección del Profesor

**Don MIGUEL RIERA**

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.)

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6

Pedid **MANZANILLAS «VICTORIA» Y «CANILLAS»** de **G. DE OTAOLAURRUCHI.** - SANLUCAR DE BARRAMEDA  
Representante en Mallorca: **GUILLERMO MIRALLES, Agua 24, FELANITX**

**Almacenes SAN JOSÉ**  
DE  
**IGNACIO FIGUEROLA**  
BRONDO esquina BORNE  
Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad.  
**LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO**  
Sastrería especial para Militares.

**LA CUYNA MALLORQUINA**  
COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,  
de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.  
Aquesta obra está dividida en varies plequetos, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.  
Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté, apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprentada quest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L'enginyós Hidalgo  
**DON QUIXOTE de la MANCHA**  
compost per MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA  
y traduít ara en Mallorquí sa primera vegada per N. ILDEFONSO RULLAN PREVERE  
S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n'es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscripós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

**PETIT MES DE MARÍA**  
ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santíssima Verge Maria  
escriu p'en PERE DE A. PENYA amb aprovació de l' autoritat eclesiástica y amb indulgencia  
Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etsemplar.

**Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»**  
Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA  
PRECIO FIJO  
Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.  
Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.  
Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.  
Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.  
SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS  
Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.  
PRECIOS BARATÍSIMOS

**AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.**  
á cargo de Bernardo Planas y Pastor, Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.  
Representante en Felanitx: Miguel Obrador, Bellpuig, 6.

**LIQUIDACION**  
D. Rosa Antolí, dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

**DIETARIOS**  
Y  
**CALENDARIOS AMERICANOS**  
para 1914  
Se venden en esta imprenta á precios económicos.

**PERLA NACRAQUIMICA**  
Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.  
Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

**ALMACENES MONTANER**  
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11  
Pañería y Novedades para Señoras, expéndidos surtidos.  
Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.  
Pañería y Novedades para Caballeros.  
Sastrería á la medida para Caballeros y niños.  
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.  
Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.  
Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.  
Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.  
Buensurtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.  
Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA  
FUMADORES:  
Es necesario que probeis el inmejorable  
**Papel Palillos**  
para convencerós de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.  
Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

**GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES**  
DE  
**BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta**  
Jaime, II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18  
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA  
Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.  
Sastrería para militares y señores sacerdotes.  
Secciones especiales.  
Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.  
Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.  
La debilidad nerviosa ó neurastonia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pezeza de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

**Elixir CALLOL**  
medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.  
TIPOGRAFIA FELANIGENSE